

En el mes de noviembre contamos con grandes avances que mejorarán las condiciones de vida del campesinado en Colombia. En nuestras labores legislativas asistimos a las sesiones del Congreso y siempre pusimos en alto la voz y peticiones de los y las campesinas. Presentamos proyectos de ley que han surgido de organizaciones sociales y tuvimos la salida al aire de nuestro programa “Del Congreso al Territorio Campesino”. Apoyamos los levantamientos sociales que se presentaron durante este mes y gestionamos los canales de comunicación con el gobierno nacional. Asistimos a distintos espacios en que dialogamos con organizaciones y entidades del Estado. Finalmente nos llena de orgullo el lanzamiento del lanzamiento de los territorios Agroalimentarios Campesinos del Cesar y Casanare, agradecemos la invitación por parte de la población del TECAM de Micoahumado. Al final de este boletín encontrarán avances del gobierno nacional que queremos difundir debido al impacto que genera en nuestros territorios.

LABORES LEGISLATIVAS

A inicios de este mes nos reunimos con compañeros y compañeras de la FIAN Colombia para dialogar sobre el proyecto de Ley Escuela Saludable, una iniciativa que busca asegurar Acceso Efectivo a la Alimentación Saludable ([#AEAS](#)) en entornos educativos. El día 12 de noviembre con la FIANw, Red PaPaz, Consumidores Tal Cual y el Colectivo de Abogados y Abogadas, radicamos el proyecto de ley para proteger el derecho a la alimentación de nuestros niños, niñas y adolescentes. Con esta ley se pretende priorizar compras públicas de alimentos frescos y de circuitos cortos, promoviendo la nutrición real para niñas, niños, adolescentes y jóvenes.

Esta iniciativa respaldada por la bancada campesina, promueve la alimentación real en las escuelas, erradicando la comida chatarra y fomentando el consumo de alimentos frescos y locales. Abrazamos esta iniciativa y la llevaremos a la Comisión Sexta del Senado con todo el compromiso para garantizar mejor calidad de vida para nuestros niños y niñas con una alimentación saludable producida por las vidas campesinas de Colombia.



Por otra parte, el proyecto de Ley 149 de 2024 sobre los Acueductos Comunitarios, autoría de la Red Nacional de Acueductos Comunitarios de Colombia, fue aprobado en su primer debate en la Comisión Sexta del Senado de la República. Este es un avance importante para las comunidades gestoras del agua, ya que es un paso más en el camino para reconocer y fortalecer su manejo del agua y aguas residuales.

El 28 de Noviembre se presentó por el Canal del Congreso el primer capítulo de nuestro programa “Del Congreso al Territorio Campesino” por el cual queremos evidenciar las acciones legislativas a favor del campesinado, los logros que están transformando las vidas campesinas en Colombia y a la misma vez hacer escuchar la voz e inquietudes de los campesinos y campesinas. En este primer episodio, exploramos las iniciativas culturales que surgen en nuestros territorios y conversamos junto a la senadora Catalina Pérez Pérez sobre el reconocimiento del campesinado como sujeto de derechos y de especial protección.

PRONUNCIAMIENTOS

En la plenaria del Senado del día 12 de noviembre presenté mi constancia de profundo rechazo al atroz secuestro y asesinato de Jimmy Alejandro Rosero, personero de Cumbitara. Rechazamos con profunda indignación este crimen en la cordillera de Nariño, es un golpe contra quienes trabajan por la justicia y los derechos humanos en nuestros territorios. Este crimen se suma a una cadena de actos violentos perpetrados por grupos criminales en la cordillera nariñense, afectando gravemente a nuestras comunidades. Hacemos un llamado urgente para que cese la violencia y no se siga instrumentalizando a la población campesina. Exigimos una respuesta eficaz y contundente del Gobierno Nacional para proteger a quienes viven y defienden este territorio.

Pedimos Justicia y protección efectiva para líderes sociales y funcionarios públicos, quienes, como Jimmy, han dedicado su vida a servir a nuestras comunidades en medio de adversidades. Mis condolencias para su familia y seres queridos.



El 25 de Noviembre de este año, compartimos un saludo amoroso y solidario a todas las mujeres y organizaciones de mujeres que luchan día a día por consolidar el Feminismo Campesino y Popular en Colombia. El feminismo campesino y popular en América Latina abarca diversos movimientos territoriales que interactúan con organizaciones de mujeres, incluso aquellas que no se identifican como feministas. Este feminismo reconoce la lucha de clase y combate las estructuras del capitalismo y la colonia, revelando el patriarcado en la economía, las relaciones sociales y la organización territorial, generando múltiples violencias y discriminación. La violencia de género, especialmente el feminicidio, es la expresión más cruel del patriarcado, individualizando la opresión de las mujeres.

Las luchas de las mujeres incluyen la búsqueda de la paz con transformaciones, el reconocimiento del cuidado como fuente económica, la defensa de la naturaleza y la lucha contra los feminicidios y la violencia de género. En 2024, estas luchas han llevado a declarar "el año de la Emergencia Humanitaria por Feminicidios". Según el Observatorio Colombiano de Feminicidios, al cerrar octubre se habría cometido 671 feminicidios en Colombia; lo cual significa que por día en nuestro país, están siendo asesinadas dos mujeres por el hecho de ser mujeres. Y 530 casos de tentativa de feminicidios ocurridos en el mismo periodo.

Como hombre, campesino y congresista de la república, mantendré mi compromiso para contribuir a estos procesos de organización de las mujeres y al respeto de sus procesos y sus luchas en función de sus derechos y del derrumbe del sistema patriarcal.



El 19 de noviembre en sesión de plenaria del Senado presenté mi rechazo al fallo bajo la sentencia T-470 de la corte constitucional en la que se niega el derecho a la consulta previa del consejo comunitario de Guapi, Cauca. Este proyecto amenaza los ecosistemas, vulnera derechos étnico-territoriales de comunidades afro e indígenas del litoral caucano y nariñense.

Rechazo el proyecto militar de la subestación de guardacostas en la Isla Gorgona, territorio biocultural de Guapi. Esto sería una pérdida ecosistémica irreparable para la biodiversidad en Colombia y del mundo. Gorgona es vida, patrimonio natural, espiritual y se debe proteger este ecosistema que permite la producción y reproducción de la naturaleza.

INVITACIONES Y ESPACIOS DE DIALOGO

El 4 y 5 de noviembre estuve en el Foro Parlamentario Mundial Antifascista en Caracas, República Boliviana de Venezuela. Allí dialogamos sobre nuestro compromiso por defender la libertad y la soberanía de los pueblos, luchar contra la invasión y la guerra genocida que en Palestina deja miles de niños, mujeres y hombres asesinados con el apoyo de Estados Unidos y la Unión Europea y otras potencias del mundo que solo les importa la mercancía y la acumulación de capital. Es defender a Venezuela, defender a Cuba, defender el proceso de cambio en nuestro país Colombia.



El 22 de noviembre estuvimos junto a la ministra Yessenia Olaya en la invitación del Ministerio de Ciencia, tecnología e Innovación para la Asamblea Científico-Popular en Pasto. Allí hablamos que el conocimiento científico debe articularse con el saber ancestral, con nuestras comunidades campesinas, con nuestros liderazgos que buscamos una transformación real en las políticas de Estado. Es crucial que los territorios, su gente y sus saberes sean el centro de las reflexiones para impulsar soluciones desde la ciencia y la comunidad, agradecemos el espacio de diálogo y nos comprometemos a seguir luchando por el cierre de brechas en la educación y la ciencia.

El 12 de noviembre realizamos un desayuno de trabajo con líderes y lideresas campesinas cacaoteras de diversas regiones del país, impulsando un proyecto de ley que realmente beneficie a quienes producen cacao en Colombia. Este sector enfrenta grandes desafíos por la falta de garantías en comercialización y producción. Es vital que el Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural implemente políticas y programas que apoyen a todos los pequeños productores de cacao, no solo a quienes hacen parte de Fedecacao, sino también a aquellos que no están integrados en la federación. Es hora de reconocer su labor y fortalecer este sector estratégico para la agricultura del país.



El 21 de noviembre como presidente de la Comisión Accidental Campesina del Senado, participé en el lanzamiento del Observatorio de Desarrollo Rural de Nariño, organizado por la Universidad de Nariño a través de su Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas y el CEDRE-Centro de estudios en desarrollo regional. Agradezco la invitación y celebro estas iniciativas que promueven el análisis, la visibilización y el fortalecimiento de nuestros territorios campesinos.

Este espacio fue fundamental para reflexionar sobre las dinámicas rurales y campesinas del suroccidente colombiano.

El 27 de noviembre tuvimos un diálogo importante con senadores de la Comisión Sexta del Senado Colombia y el CEO de Avianca para analizar la situación del sector aeronáutico. Discutimos sobre el impacto de los altos costos de los pasajes, sobre el servicio y hemos solicitado mantener los dos vuelos diarios a Ipiales, garantizando tarifas económicas para fortalecer la conectividad regional y el acceso de nuestras comunidades.

El 27 de noviembre visitamos ECOPETROL S.A, donde recibimos valiosa información sobre las inversiones sociales en nuestro departamento de Nariño. Agradecemos al gerente y a su equipo por su compromiso, y hemos solicitado apoyo para la rehabilitación de la carretera Puerres - Monopamba, sitio de influencia del oleoducto trasandino.

TECAM

Celebramos que las comunidades campesinas de Colombia sigan avanzando en la construcción de Territorios Campesinos Agroalimentarios. Los TECAM son territorios de paz y de vida, donde se cultiva la esperanza, se organiza la resistencia y se garantiza el derecho a una alimentación digna para el presente y las generaciones futuras. Durante este mes contamos con el lanzamiento de 3 TECAM en distintos departamentos del país.



El primero de ellos se llevó a cabo en el municipio de Codazzi, el TECAM “Serranía del Perijá y Valle del Río César”, en la Finca El Toro. Este importante territorio nace para promover la protección del territorio, la biodiversidad y la soberanía alimentaria, a través de prácticas agroecológicas y la valorización de la producción campesina. Celebramos la participación de las comunidades, organizaciones campesinas y entidades gubernamentales en este espacio que proyecta el desarrollo agroalimentario del Cesar y de la región Caribe. Es un hito que fortalecerá la economía popular, preservará los recursos naturales y fomentará la inclusión social de las comunidades campesinas.





El 24 de noviembre se realizó el lanzamiento del Territorio Campesino Agroalimentario Renacer Salinero, siendo el primer TECAM en el departamento del Casanare en el municipio de La Salina. Este será un espacio para avanzar en el reconocimiento de la labor de quienes trabajan la tierra, en la defensa de los territorios y en la construcción del tejido social que sostiene nuestras comunidades. Este avance no sería posible sin la lucha incansable de las comunidades campesinas, su valentía, entrega y compromiso con nuestros procesos sociales.

El 29 de noviembre estuvimos en el lanzamiento del TECAM “Paz y soberanía, Serranía de San Lucas” en el corregimiento de Micoahumado en el municipio de Morales al Sur de Bolívar. Hemos tenido el privilegio de recorrer y admirar estos paisajes maravillosos que nos confirman la riqueza natural y cultural de esta región. Este territorio, tan lleno de vida y belleza, merece plenamente construir y vivir en paz. Agradecemos con profundo respeto y cariño a todos los campesinos y campesinas que nos acompañaron en este importante lanzamiento, quienes son el alma y la fuerza de estas tierras.



La constitución de estos TECAM son un paso más en la defensa de la vida, la dignidad y la permanencia en el territorio. Poco a poco, estamos logrando el reconocimiento y la justicia que tanto hemos buscado y que realmente merecemos. De la mano del Coordinador Nacional Agrario y del Congreso de los Pueblos seguiremos apoyando de manera decidida las iniciativas del campesinado. Porque Es Momento De Los Territorios, seguiremos apoyando y celebrando la lucha por la tierra, la soberanía alimentaria y la autonomía de nuestros territorios campesinos.

¡Unamos fuerzas para avanzar en el reconocimiento del campesinado como sujeto de derechos y de especial protección, hasta que la dignidad se haga costumbre!

AVANCES DEL GOBIERNO NACIONAL

- El Gobierno Nacional le sigue apostando al cambio por medio de apuestas que buscan mejorar las condiciones económicas de los y las docentes en todo el país. Los ministros de Ministerio de Hacienda y Crédito Público y Ministerio de Educación Nacional de Colombia han firmado el Decreto 1613 donde se aumenta la bonificación pedagógica de manera progresiva hasta el 2026 para los docentes de entidades territoriales, aporte que reciben desde el 2018 con el que se busca equilibrar los salarios con el sector privado y es resultado de procesos de negociación del magisterio. Muy merecido este reconocimiento pero se requiere seguir avanzando en el Acuerdo Nacional Por La Educación para lograr reformas estructurales que le apuesten a mejorar el bienestar del magisterio y su permanencia en territorios como la ruralidad.
- Celebramos un sueño que empieza a materializarse gracias al Gobierno de Gustavo Petro, La variante Timbío-El Estanquillo, con doble calzada. Este proyecto se va convirtiendo en una realidad. Tras años de olvido y exclusión, los nariñenses ven avanzar la tan anhelada doble calzada Popayán-Pasto. Gracias a la Ministra María Constanza García en cabeza del Ministerio de Transporte y la Agencia Nacional de Infraestructura - ANI. La publicación oficial de los pliegos para la licitación de la doble calzada Timbío - El Estanquillo son una gran noticia para el suroccidente y para Nariño. A pesar de la desinformación y la incredulidad de la clase política tradicional y algunos medios, este proyecto avanza y será una realidad que fortalecerá la conexión de Nariño y el sur del Cauca con el resto del país y con nuestro vecino país Ecuador.

